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“La vida nos ha deparado muchas satisfacciones y muchas emociones, mucha suerte, y 
digo realmente que ha sido una suerte para nuestro Partido, nuestra Revolución y para mí 
que hayamos podido disponer de un compañero como Raúl, de cuyos méritos no tengo que 
hablar, de cuya experiencia, capacidad y aportes a la Revolución no es necesario hablar. 
Es conocido por su actividad infatigable, su trabajo constante y metódico en las Fuerzas 
Armadas, en el Partido. Es una suerte que tengamos eso”.

Fidel Castro
Discurso pronunciado en la Clausura del V Congreso del Partido Comunista de Cuba
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¿Y ENTONCES, QUÉ?
Ha pasado demasiado tiempo como 

para que el Gobierno local no se haya 
dado cuenta de la intervención y el rá-
pido deterioro que sufre el inmenso 
edifi cio del bicentenario Palacio de 
Pichardo. Enclavado en una de las es-
quinas de las calles Avellaneda y Vate 
Morales, en la ciudad de Camagüey, 
yace abandonado a la buenaventura 
sin decisión alguna para su uso, pero 
en proyectos de reacción para hacer 
algo que no ha cuajado. El inmueble 
comenzó a ser ocupado y saqueado 
mientras las autoridades de las insti-
tuciones responsables no solo se des-

preocupan, sino que al pasar parecen 
mirar para otra parte. Este caso nos 
recuerda el suceso del fuerte El Volun-
tario. Aquella vieja instalación militar, 
a pesar de advertencias y reclamos 
por la ocupación de que era objeto un 
mal día, provocó que muchos culpa-
bles se pusieron las manos en la ca-
beza llorando, como suele suceder por 
la leche derramada, porque del Volun-
tario solo quedó el piso.

LO BUENO SIEMPRE ES BUENO
Reconocen los pacientes, y también 

los impacientes, de la clínica dental 
de la avenida de los Mártires y Emi-
liano Agüero Varona, en la barriada de 
La Vigia, en Camagüey, no solo la ética 
profesional de su colectivo, sino su efi -
ciencia en el trato y respeto para las 
personas que allí acuden en período 
tan difícil como el presente para este 
tipo de especialidad médica. Les salu-
damos pues, y bien merecido. 

FILTRACIONES EN EL TECHO
Plantea Marcia Rodríguez Ferrer, ve-

cina de la calle A, No. 3. en el reparto 
Adán, dificultades con su vivienda. 
Según nos dice, está amenazada de 
destrucción desde hace por lo me-
nos tres ciclones. Sin lograr ayuda, 
ella, que vive en los altos de esa casa 
presenta el problema de filtraciones 
hacia la de los bajos, creándose, 
por supuesto, lo que es dable ima-
ginar en estos casos. Las gestiones 
con la Vivienda no le han dado re-
sultado a pesar de contar con toda 
la documentación necesaria para el 
apoyo que le falta y los materiales 
que le han prometido en más de una 
oportunidad.

COMUNICACIÓN DIFÍCIL
Desde el poblado de Camalote, 

José Quintero Castelló, vecino de ese 
lugar, nos refi ere que las comunica-
ciones instaladas para la WiFi por lo 

general se hacen inestables o se in-
terrumpen, de allí que él solicita una 
revisión de este problema para su 
comunidad.

DE LA CULTURA DEL NASOBUCO
La liberación del uso obligatorio 

en nuestro país de la mascarilla anti 
COVID-19 representa contundente 
éxito de la medicina cubana. Aunque 
en sus inicios tuvo sus detractores, 
al cabo se aceptó como necesidad de 
supervivencia. El tiempo ha dado la 
razón a tal empeño. Lo interesante 
es que en nuestras calles se man-
tiene viva una especie de “cultura del 
nasobuco”, pues si bien muchos aún 
lo llevan, otros los tienen a mano o 
en el bolsillo o la cartera para preve-
nir en caso de aglomeraciones o lu-
gares cerrados. Insertamos esta nota 
como curiosidad de días como hoy, y 
porque un ciudadano nos hizo un co-
mentario al respecto.
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Pues sí, la palabra ahorro pudiera alarmar o inco-
modar a algunos luego de las difíciles jornadas de 
contingencia energética que nos mantuvo “apaga-

dos” varias horas diarias y paralizó o difi cultó tantas 
actividades, pero no nos queda otra opción. Tenemos 
que hablar de ahorro o, mejor, de consumo responsa-
ble de la electricidad, y, sobre todo, de apagar, ahorrar, 
aportar.

Hasta el miércoles último, había cierta estabilidad en 
el Sistema Electroenergético Nacional (SEN); sin em-
bargo, la provincia vivía con un défi cit de 10 MW, agu-
dizado en los dos horarios pico (11:00 a.m. a 1:00 p.m. 
y 6.00 p.m. a 9:00 p.m.). Ello equivale, según explicó 
Luis Manuel García, director del despacho provincial 
de carga en la Empresa Eléctrica Camagüey, a apagar a 
unos 25 000 clientes (metrocontadores).

Tal situación, como se ha informado, obedece al 
complejo panorama de la generación base del país, 
con plantas en mantenimiento o pasadas del tiempo 
de estos, lo cual las limita de aportar su potencia no-
minal, por lo que no logra suplir la demanda. Lo que 
falta de esa generación térmica se sustituye con gene-
ración distribuida, o sea, los grupos electrógenos, que 
consumen diésel y fuel oil, hoy en limitada existencia, 
y muchos en mantenimiento o con falta de piezas de 
repuesto por défi cit de fi nanciamiento.

Por tanto, no se trata solo de ahorrar, muy necesario 
dadas las condiciones de la economía cubana en las 
que no se vislumbran mejorías a corto plazo.

Estamos obligados a apagar cuanto no usamos en 
cada momento en aras de liberar cargas al SEN, pues 
con ello “estiramos” un poco el escaso combustible con 
que contamos para la generación, pero, sobre todo, ga-
rantizamos que la demanda no sobrepase la capacidad 
de generación, con énfasis en los dos horarios pico.

Con dichos “truenos”, y para diminuir las afectaciones 
al sector residencial, las autoridades han orientado ri-
gurosas medidas a las instituciones estatales, incluido 
el apagón total a mediodía y en la tarde-noche, sin sus-
pender ni entorpecer los servicios esenciales a la po-
blación. Son responsables los directivos de cada lugar.

Mas, mucho podemos aportar también desde casa. 
Algunas acciones sencillas constituyen las ya conoci-
das recomendaciones: no dejar encendido nada que 

no esté en uso; cocinar siempre que se pueda antes 
de las seis de la tarde si los aparatos de cocción son 
eléctricos; planchar y bombear agua fuera del horario 
pico y pocas veces a la semana; encender aires acon-
dicionados y splits después de las diez de la noche; no 
conectar a la vez demasiados equipos, máxime si son 
altos consumidores. Acerca de esta última, muy co-
mún luego de un apagón cuando queremos adelantar 
todo al mismo tiempo, los especialistas enfatizan en 
que ello no solo incrementa la demanda, sino que dis-
minuye la vida útil de los efectos electrodomésticos y 
sobrecalienta el cableado doméstico, con los peligros 
que ello conlleva.

En las entidades estatales ocurre otro tanto. No 
basta con cumplir la suspensión total indicada, si luego 
dejamos luces encendidas en locales vacíos, o puertas 
o ventanas abiertas en los climatizados; si no regula-
mos los aires acondicionados o splits para que, por 
ejemplo, luego de su primera hora de funcionamiento 
mantengan el control de temperatura en el agradable 
nivel de 22 o 24 grados Celsius y no en los que obligan 
a colegas a andar con abrigos; si no resolvemos juntas 
defectuosas o cables dañados.

Hay deudas, en una buena parte de instituciones, 
con la actualización de las reales necesidades ener-
géticas de cada área, qué aparato de clima o ventila-
ción resulta necesario según su tamaño, o qué lumi-
nosidad precisa la actividad que se realiza allí, pues se 
sabe, por ejemplo, que las lámparas led tan comunes 
actualmente dañan menos la visión, por lo que cum-
plen su función usando menos cantidades que las 
fl uorescentes.

Esas y otras útiles valoraciones conocimos en 
diálogo con José Luis Aquino Ramírez, especialista 
de la UEB de Servicios Comerciales en la Empresa 
Eléctrica Camagüey. Gracias a los datos aportados, 
podemos sacar la siguiente “cuenta de bodeguera”: 
si los 300 863 clientes de la provincia decidiéramos 
apagar una lámpara de 20 W, liberaríamos al SEN de 
producir 6 MW.

Ahora saque usted las suyas, que son también las de 
la provincia y el país, y decídase a apagar, a ahorrar, 
a aportar, aunque acabe de salir de algún incómodo 
apagón.
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Por Yanetsy León González
Foto: Leandro Pérez Pérez (Archivo)

El Buró Provincial del Partido  y el Gobierno de Camagüey deci-
dieron los resultados de la emulación por el 26 de Julio con el 
reconocimiento de Vanguardia para el municipio de Sierra de 

Cubitas, y Destacado para Vertientes y Minas.
En declaraciones a la prensa, Federico Hernández Hernández, máxima 

autoridad política del territorio, explicó que tuvieron en cuenta indica-
dores del cumplimiento de la estrategia económica y social. 

“Sierra de Cubitas es el municipio Vanguardia porque es el que 
más integralmente ha trabajado los indicadores, con apreciable 
reanimación en diferentes prioridades, con mucha participación 
del pueblo en ese trabajo dirigido a fortalecer no solo la econo-
mía, sino la ideología”, enfatizó.

De Vertientes y Minas ponderó las fortalezas económicas y sus 
potencialidades, además de la participación popular desde la ar-
ticulación de las organizaciones en función de la cohesión para 
apoyar la Revolución y transformar el entorno.

“Nos hemos limitado a dar el Vanguardia y los Destacados. Los 
demás tienen que llegar a esa categoría porque si no, empezamos 
a ceder. Vamos a reconocer a los que de verdad avanzan y aportan 
en el orden económico”, insistió. 

Sierra de Cubitas fue el único municipio que obtuvo califi ca-
ción de Avance en Gestión y Dirección de la Economía. Así como 
en aspectos importantes como ventas netas, ejecución del pre-
supuesto, recaudación total, cobro de multas, control de los pre-
cios, cumplimiento del plan de ahorro, encadenamiento produc-
tivo, estrategia de desarrollo local, atención a los nuevos actores 
económicos. Avanza también en actividades sociales como Salud, 
Educación y Deportes.

Mantiene un creciente trabajo político e ideológico con sus jóve-
nes, con la realización de eventos importantes, actividades depor-
tivas, recreativas, productivas, un buen funcionamiento sindical 
de manera integral, así como de los CDR y la Asociación de Com-
batientes de la Revolución Cubana.

Vertientes avanza en aspectos importantes como la Estrate-
gia de Desarrollo Local, la pesca, la industria de materiales de la 
construcción, el ordenamiento territorial urbano, los programas 
del Citma, Cultura y Deportes. Es el mejor municipio en el cumpli-
miento de las producciones físicas, sobre todo en lo relacionado 
con la producción de alimentos. Mantiene buen estado político 
moral.

Minas sobrecumple las ventas netas, la recaudación total, la 
campaña de Declaración Jurada, el cobro de multas, el control de 
los precios; avanza en la contabilidad, el control interno, el en-
cadenamiento productivo y en importantes programas como la 
Pesca, Comunales, Educación, Cultura y Deportes.

El Primer Secretario del Partido en Camagüey relacionó la estra-
tegia de la emulación con la campaña Por Camagüey todo, enfo-
cada a la unidad y la gestión colectiva del progreso.

“Podemos incluir otros indicadores, pero lo que sí queremos es 
que en cada municipio prenda esa emulación como parte de esta 
campaña; que no haya entusiasmo sin resultados, y que la gente 
los palpe, los disfrute y participe. Que sea entonces la aspiración 
de camagüeyanas y camagüeyanos alcanzar un acto nacional por 
el 26 de Julio, un acto nacional por los Comités de Defensa de la 
Revolución y un campeonato de la pelota cubana”, concluyó.

Por Yanetsy León González
Foto: Lázaro David Najarro 
Pujols (Colaborador)

Con la apertura de la expo-
sición ¡Guerra al fascismo!, 
de René de la Torre Agui-

lar, en la galería Julián Morales, 
comenzó el intercambio entre 
miembros de la Unión de Escri-
tores y Artistas de Cuba (Uneac) 
y autoridades políticas y guber-
namentales de esta provincia.

La reunión correspondía a la 
fi lial de artistas de la plástica, 
que a través de las 22 obras 
del reconocido pintor, ratifi -
caba la vocación humanista y 
el mensaje a favor de la paz 
mundial; y luego, señalaría 
problemas de aseguramiento 
a la formación académica y la 
comercialización.

Después correspondió el 
autoexamen a los miembros 
de la fi lial de músicos, quienes 
criticaron atrasos en el pago, 
insistieron en la gestión de ins-
trumentos defi citarios y pre-
sentaciones sistemáticas en las 
escuelas de artes; así como la 
vindicación en la justa medida 
del talento del territorio.

En ambos encuentros, y en 
el de los escritores, participa-
ron Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del 
Partido en Camagüey; la vice-
gobernadora Carmen Hernán-
dez Requejo; Tamira González, 
directora provincial de Cultura; 
y Sergio Morales, presidente del 
comité provincial de la Uneac.

“Este es un país diferente. 
Tiene un talento y un desarro-

llo cultural de primer mundo. 
Con los artistas cubanos hay 
que quitarse el sombrero. Pero 
es un país que tiene una eco-
nomía de tercer mundo y agre-
dida, lo que no impide que con 
este compromiso de crear se 
haga un análisis y se gestione 
la solución del problema”, 
afi rmó Hernández Hernández.

Su interés por estrechar el 
vínculo con los creadores y 
por sostener un diálogo como 
práctica cotidiana encuentra 
las rutas a través de señala-
mientos hechos con franqueza 
y registrados con la palabra 
empeñada de organizar un 
sistema de trabajo para aten-
derlo todo y a todos.

La Uneac en Camagüey dis-
pone de una membresía de 
219 personas. La máxima auto-
ridad política aquí acompaña 
su proceso de reuniones de 
fi liales. Estuvo con anteriori-
dad con artistas de la escena 
y escritores. Queda pendiente 

la cita con los realizadores de 
cine, radio y televisión.

Esta semana el Primer Se-
cretario intercambió en las 
sedes de la Universidad de las 
Artes Isa, fi lial Camagüey; el 
Ballet de Camagüey y las salas 
del Guiñol y Teatro del Viento 
acerca del importante rol que 
desempeñan y de asegura-
mientos necesarios para la re-
paración de sus instalaciones. 
En la última de esas institucio-
nes indicó reprogramar el cro-
nograma de las obras en eje-
cución, a fi n de que esté lista 
para el ya próximo Festival 
Nacional de Teatro. En el Isa, 
donde había compartido la se-
mana anterior, enfatizó en la 
relevancia del centro para las 
competencias profesionales 
en Música, Arte Danzario y Co-
municación Audiovisual, y para 
el fortalecimiento de la ideo-
logía a través de la creación, y 
chequeó la gestión de mate-
riales y de fi nanciamiento.

por Redacción Adelante
Foto: Leandro Pérez Pérez

Tan importante como su 
obra artística considera 
el pintor habanero Michel 

Mirabal el activismo social que 
desarrolla hace 10 años con el 
proyecto Finca Calunga en el 
poblado de Guanabo, desde 
donde contribuye a mejorar 
la vida de adultos mayores e 
infantes, a partir de fondos 
generados por la comerciali-
zación de sus creaciones.

Esta semana, donó diversos 
insumos médicos a los hospi-
tales pediátrico Eduardo Agra-
monte Piña, materno Ana Betan-
court de Mora, provincial Manuel 

Ascunce Domenech y clínico qui-
rúrgico Amalia Simoni.

En el “Pediátrico”, la licen-
ciada en Farmacia Zeina Bár-
zaga Arencibia a nombre de 
las autoridades sanitarias y de 
los camagüeyanos agradeció 
la entrega de lancetas poco 
invasivas para análisis de san-
gre en niños pequeños; puntas 
para electrocoagulador, muy 
importantes para las cirugías; 
humidifi cadores para ventila-
dores mecánicos, gasas, son-
das, drenajes, cánulas nasales 
y otros insumos, que permiten 
mejorar la asistencia sobre 
todo en la atención a graves en 
especialidades como neuroci-
rugía y oncohematología, que 

incluyen a pacientes de las 
provincias de Ciego de Ávila, 
Las Tunas, Holguín y Granma.

La solidaridad de Mirabal 
y sus 35 colaboradores llegó 
además a la iniciativa Cine en 
los barrios, de la fi lial agra-
montina de la Asociación Her-
manos Saíz, con una pantalla 
y cine móvil, y a las casas de 
niños sin amparo familiar y el 
proyecto Cine en los Barrios, 
con calzados y un cine móvil, 
respectivamente.

Michel Mirabal dijo a la 
prensa que aspira a realizar 
aquí una exposición con varios 
artistas residentes en el territo-
rio y en La Habana, y ya proyecta 
emplazar su obra El abrazo, un 
mural con el girasol y el tinajón 
como motivos, a la entrada de 
la ciudad de Camagüey, cerca 
del Hospital Oncológico.

Oriundo del barrio de Cayo 
Hueso y conocido por muchos 
como el pintor de las banderas, 
está presente con sus creaciones 
en colecciones públicas en Esta-
dos Unidos y Europa, o el Centro 
Rockefeller, y en las privadas de 
personalidades como el escritor 
Gabriel García Márquez, el ba-
loncestista Michael Jordan o el 
Rey de Marruecos.

Chispa de emulación 
por 26 de Julio
en Camagüey

Arte y política por un diálogo de 
vanguardias

Michel Mirabal pinta la solidaridad con sonrisas



Por Yang Fernández Madruga

La Unión Nacional de Juristas de Cuba (UNJC) 
de Camagüey mostró la lealtad al pensamien-
to ético del insigne héroe Ignacio Agramonte 

y Loynaz, al recordar el aniversario 157 de la ob-
tención de su título de graduado en Derecho Civil 
y Canónico, con un tributo por el día de quienes 
desempeñan ese ofi cio, y el abanderamiento a los 
18 delegados que asistirán al IX Congreso de la or-
ganización.

Desde el parque que lleva el nombre del notable 
prócer cubano, Rosabel Roca Sampedro, en repre-
sentación del grupo de juristas, expresó, como re-
tos para la cita “abordar importantes aspectos de 
la vida política, jurídica, económica y social de la 
nación, afi anzar el rol que nos corresponde en de-
fensa de la Patria, en todos los órdenes, incentivar 
la formación de los nuevos profesionales, luchar 
contra la corrupción y aportar con entereza a la 
consolidación de nuestra democracia”.

Componen la comitiva letrados de las diferen-
tes ramas del derecho, como de los tribunales, los 
bufetes colectivos y de la asesoría jurídica. “El en-
cuentro, que se desarrollará los próximos días 7 

y 8, en el Palacio de Convenciones de La Habana, 
servirá para impulsar nuestro apoyo a los cambios 
legislativos que se implementan hoy en el país, con 
una participación oportuna y activa”, declaró Jesús 
Alberto Acosta Leyva, presidente aquí de la UNJC.

Por las labores y resultados, entre los que sobre-
sale el mérito de ser destacada desde el año 2005, 
la institución resultó reconocida por el Partido Co-
munista de Cuba, la Asamblea del Poder Popular, 
la Central de Trabajadores, los Comités de Defensa 
de la Revolución, el Tribunal Provincial Popular y la 
Fiscalía General de la República en la región.

“Los juristas camagüeyanos asumirán el legado 
de Agramonte, Fidel, Raúl y dirigentes, defendiendo 
nuestras conquistas al precio que sea necesario, 
arribamos a las puertas del Congreso con el forta-
lecimiento, en el 2021, de todas las estructuras de la 
organización. La justicia, la verdad y la razón deben 
ser los pilares de nuestra sociedad”, expresó Ana 
Belquis González Francis, secretaria general del Co-
mité Provincial del Sindicato de la Administración 
Pública.

En ese espacio no faltaron los adjetivos relativos 
a la fi gura de El Mayor, Ignacio Agramonte, quien 
abandonó la felicidad de un hogar para afrontar las 
desdichas de la manigua y pelear por la libertad de 
Cuba. La ética en su accionar y la responsabilidad 
para hacer cumplir las leyes, vestido de abogado o 
en el campo de batalla, lo convirtieron en un refe-
rente para los practicantes de esa disciplina, en un 
paradigma para los 1 274 afi liados de la UNJC en la 
región, que cumplirá 45 años el día 8.

Tony Guerrero, sin 
traje de Héroe
Por Jorge Enrique Jerez Belisario 
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Otro Tony Guerrero conocieron, 
este jueves, los muchachos del 
Centro Mixto Máximo Gómez 

Báez. Para ellos, luego del intercambio 
que sostuvieron con él, dejó de ser el 
héroe de las fotos, alejado e imposi-
ble de igualar, y comprendieron que su 
amor por Cuba lo llevó a entregar los 
mejores años de su juventud sin saber 
si algún día regresaría junto a los suyos.

El Héroe de la República de Cuba 
contó a los más de 300 jóvenes que lo 
escuchaban acerca de los 17 meses en 
“el hueco”, y de lo que hicieron él y sus 
compañeros para resistir un castigo 
que, se supone, tiene un máximo permi-
tido de 60 días: “Con un mochito de lá-
piz al que le sacaba punta con las uñas, 
le escribí a mi madre; entre los dos nos 
dábamos fuerzas para resistir, de ese 
intercambio surgió el libro Nunca habrá 

soledad para ti, con las cartas que con-
servamos mami y yo”, explicó.

“Ustedes están viviendo en la etapa 
más épica de la Revolución, pero sé que 
lo harán a la altura del desafío, porque 
saben de qué estamos hechos los cu-
banos, de dónde venimos y sabrán dar 
continuidad a la obra revolucionaria”. 
También comentó de su estancia en 
Estados Unidos, de cómo es la vida de 
un inmigrante allí por mucho que te di-
gan lo contrario y te presenten el sueño 
americano como perfecto.

Los estudiantes se interesaron por lo 
que motivó a Antonio a resistir el encie-
rro: “la historia de este pueblo que no 
ha cedido a las presiones, yo pensaba 
mucho en el Che, en Martí y en Frank, 
además del convencimiento de que 
nuestra labor era para evitar la muerte 
de ambos pueblos. Es tanto el odio que 
hoy esos grupos terroristas se man-

tienen activos pensando y actuando 
en contra de los cubanos. Por eso nos 
sancionaron a cadena perpetua y allá 
adentro, en ese cementerio de hombres 
vivos, siempre tuve la conciencia de la 
justeza de mi causa”.

El héroe, el hombre que se reveló ante 
una juventud con ansias de conocerlo 
más allá de su heroicidad, dijo que el 

17 de diciembre de 2014 se dio cuenta 
de que durante los años de encierro su 
interacción con Cuba fue tal que nunca 
le pareció haber estado tanto tiempo 
fuera. Sin embargo, Tony cerró con la 
mejor de las enseñanzas, “mis compa-
ñeros y yo no pretendemos vivir de lo 
que hicimos y seguiremos aportando a 
construir un país mejor”.

Por Redacción Adelante

Esta semana, la fi lial de Literatura de la Unión 
Nacional de Escritores y Artistas de Cuba en 
Camagüey dedicó los minutos iniciales de su 

asamblea a homenajear al escritor Jorge Luis Be-
tancourt Herrera, quien por más de 30 años se   
desempeñó como periodista en Adelante.

Betán, como le conocíamos en el gremio periodís-
tico, inició su andar en esta profesión como corres-
ponsal de Adelante en Ciego de Ávila y luego pasó al 
staff en la ciudad, dedicándose en lo fundamental a 
temas históricos y de producciones agropecuarias, 
hasta su jubilación en 2005.

Junto a su esposa Rafaela Blanco Álvarez, quien 
falleció días antes que él, tenía en su haber varias 

publicaciones, entre las que sobresale Por llanos y 
montañas, testimonios acerca de la participación 
de 12 jóvenes en la campaña de alfabetización en 
Cayo Coco, en las brigadas pilotos y en la Ciénaga 
de Zapata.

Miembro también de la Unión de Periodistas de 
Cuba, publicó además los libros Historia de la Tro-
cha de Júcaro y Ceballos, y su obra cumbre, Victoria 
sobre una traición, que esclarece y reconstruye en 
unas 500 páginas el desenlace de la conspiración 
de Huber Matos contra la Revolución en 1959.

Vivía en la comunidad Rescate de Sanguily, en el 
kilómetro 10 de la carretera a Santa Cruz del Sur, 
perteneciente al municipio de Jimaguayú. Con casi 
80 años a cumplir próximamente, falleció por com-
plicaciones respiratorias luego de ser ingresado en 
el hospital Amalia Simoni, según conocimos por re-
ferencias familiares.

por Redacción Adelante

Buena aceptación tuvieron en su primera semana 
los centros de elaboración y venta de comida crio-
lla habilitados en comunidades de todos los mu-

nicipios, los cuales pretenden acercar a la familia una 
opción asequible desde el barrio.

Pertenecientes a Unidades Empresariales de Base 
de Comercio y Gastronomía, los puntos brindan, con 
precios económicos, viandas, caldos, arroz y proteínas, 
espaguetis, tamales, croquetas, frituras, dulces en al-
míbar y otros como merengues y yemitas. La cantidad 
de raciones que se elaboren estarán dadas por la de-
manda de la población en cada demarcación.

Con cuatro frecuencias en la semana: martes, jueves, 
sábados y domingos, la aspiración es mantener la es-
tabilidad en las ofertas, a través del encadenamiento 
con cooperativas y la compra directa a campesinos, así 
como la calidad por el aporte de conocimientos y habi-
lidades de la Asociación Culinaria.

Lugares habilitados en la ciudad de Camagüey:
• Cafetería Riviera Río, calle Matadero.
• Cafetería América Latina, SAF América Latina.
• La Red, Plazoleta Nadales.
• El Parque, Carretera Central.
• Cafetería Jayama, 12 plantas Julio Antonio Mella.
• Lago de los Sueños, mercado La arboleda.
• La Yaba, SAF La Yaba.
• La Esperanza, parte trasera de La Paella.
• Club Garrido.
• El Pare, parqueo El Pare.
• La Guarapera, mercado El Pare.
• El Tinajón, parqueo Policentro.
• Cafetería 9 de Abril, SAF 9 de Abril.
• Aero Club
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Buena acogida
a la comida criolla

Adiós a Betán

Ética de Agramonte: 
referente para 
nuestros juristas 
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Más de cuatro décadas al servicio de la Salud
4 de junio de 2022 Variada 5

Para que sigan 
queriendo

Por Luis Adrián Viamontes Hernández y 
Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde)

Con el compromiso de continuar una 
formación humanista y académica 
de calidad, la Universidad de Cien-

cias Médicas de Camagüey (UCMC) Car-
los J. Finlay, celebra hoy su cumpleaños 
42. El 4 de junio de 1980, el Comandante 
Fidel Castro fundó este centro educacio-
nal con dos facultades y una matrícula 
inicial de poco más de 1 600 estudiantes. 
En la actualidad superan los 9 100, entre 
los que se incluyen becados extranje-
ros de más de 30 países de Asia, África y 
América Latina. 

La profesora Hilda Elena Iglesias Car-
not, especialista en la rama de Génetica, 
acompaña a esta casa de altos estudios 
desde sus inicios.

“El prestigio que tenemos se lo de-
bemos en gran medida al sacrifi cio de 
nuestros docentes y alumnos”, comentó 
la entrevistada, Máster en Ciencias en 
Dirección de la Educación Superior, 
quien ocupara en el centro los cargos de 
asesora metodológica, jefa de departa-
mento, y durante más de una década el 
de vicedecana.

“A pesar de las responsabilidades, 
nunca dejé de dar clases, pues esa es mi 

razón de ser. Me encanta la vinculación 
entre profesor y alumno, y me satisface 
ver que muchos de mis estudiantes diri-
gen hoy en esta escuela”.

La Universidad Médica camagüeyana 
da importantes pasos en la consolida-
ción de su estrategia de formación doc-
toral para alcanzar la excelencia. Posee 
más de 1 200 escenarios docentes en 
los 13 municipios de la provincia, ade-

más de una reconocida actividad cien-
tífi ca, en la que destacan sus unidades 
de desarrollo e innovación: el Centro de 
Inmunología y Productos Biológicos, y el 
Centro para el Desarrollo de las Ciencias 
Sociales y Humanísticas en Salud; así 
como 18 ensayos clínicos.

El posicionamiento de las revistas 
científi cas Archivo Médico de Cama-
güey y Humanidades Médicas en la red 
de la biblioteca científi ca electrónica 
SciELO Cuba, las cuales se ubican entre 
las seis mejores de la Editorial de Cien-
cias Médicas, resulta un orgullo para la 
institución.

El trabajo con la Federación de Estu-
diantes Universitarios (FEU) es priori-
dad, y representa otro de sus principa-
les logros. Una muestra de ello resultan 
los 39 graduados con Premio al Mérito 
Científi co en el pasado curso escolar 
2020-2021, los 415 estudiantes afi liados 
al Movimiento de Vanguardia Mario Mu-
ñoz Monroy, los casi 800 alumnos ayu-
dantes, y el megaproyecto comunitario 
Agramontinos de Corazón.

“Yo vivo orgullosa de los muchachos 
de la FEU, porque se preocupan por ha-
cer actividades, pero también por estu-
diar y profundizar los contenidos. Estoy 
convencida de que la continuidad está 
asegurada, lo veo también en la direc-
ción y claustro de profesores jóvenes, 
interesados en formar buenos egresa-
dos”, asegura Hilda Elena.

La utilidad del trabajo que educandos 
y docentes han desarrollado en comu-
nidades del territorio para contribuir a 
la promoción de salud y la prevención 
de riesgo de enfermedades en la pobla-
ción, resulta reconocida en Camagüey.

El pasado mes de marzo, la Junta de 
Acreditación Nacional (JAN) ratifi có a 
la UCMC la categoría superior de Ins-
titución Certifi cada, obtenida en 2014. 
Avalan este resultado la preparación 
científi co-metodológica del claustro de 
profesores, la calidad del proceso for-
mativo de profesionales integrales y la 
participación de los estudiantes en la-
bores de impacto social.

“Podemos llegar a la excelencia, es-
tamos trabajando en base a formar 
un profesional comprometido y disci-
plinado, capaz de resolver los proble-

mas fundamentales de salud en nues-
tra provincia”, sentenció la profesora 
fundadora.

CARRERA DE ENFERMERÍA, BALUARTE 
EN CAMAGÜEY

Durante esta semana, en la UCMC reci-
bieron un nuevo proceso de evaluación 
externa, en esta ocasión para acreditar 
la Licenciatura en Enfermería, aspirante 
a la categoría de Excelencia.

El Doctor Osmery Prado Sosa encabeza 
esta vez la Comisión Técnica de la JAN, 
del Ministerio de Educación Superior.

El Decano de la Facultad Tecnológica 
en la Universidad Médica, Doctor Noel 
Corrales, al presentar el informe, sig-
nifi có que “la carrera se encarga de la 
formación, perfeccionamiento y capa-
citación de los recursos humanos en 
Enfermería, en el pre y postgrado, con 
un alto nivel científi co e investigativo, 
lo que permite a los alumnos percibir y 
ser agentes de cambios, y proporciona 
un desafío profesional y la atención con 
calidad para lograr la satisfacción de la 
población con los servicios de Enferme-
ría, para Cuba y el mundo.

“El claustro está integrado por 145 
profesores universitarios, la mayoría 
con grados científi cos de doctores y 
másteres en ciencias y con categorías 

docentes de profesores titulares y auxi-
liares, lo que se traduce en más calidad 
al Proceso Docente Educativo, avalado 
también por la experiencia, estabilidad, 
sólida preparación, sentido de perte-
nencia y compromiso de los docentes”.

Los procesos de internacionalización 
de la enseñanza muestran crecimiento 
con respecto a períodos anteriores, 
también con la Carta de intención con la 
Universidad de Oslo, en áreas de coope-
ración científi ca y académica; y anual-
mente se desarrollan los encuentros 
Cuba-México, Cuba-Chile, y cursos de 
pregrado con estudiantes noruegos. No 
obstante, señala el informe, “son insu-
fi cientes los proyectos de intercambio 
académico con universidades de otras 
naciones, lo que limita las acciones de 
superación profesional dirigidas a ex-
tranjeros, por medio de los servicios 
médicos académicos”.

Hace 60 años, en 1962, comenzó en 
la provincia de Camagüey la formación 
de técnicos en la especialidad de En-
fermería, entonces capacitadas como 
enfermeras generales; y hoy, la Facultad 
Tecnológica de la Universidad de Cien-
cias Médicas Carlos J. Finlay tiene una 
graduación histórica de más de 6 335 
Licenciados en Enfermería.

Por Legna María Caballero Pérez

Las niñas y los niños saben querer de verdad, no 
como los adultos, que todavía vemos sombreros 
donde es obvio que una cobra se traga a un ele-

fante. Por eso la causa de la protección a la infancia 
es tan noble y justa, y de ella depende el futuro de 
cualquier nación, desde cualquier punto de mira.

En nuestro país existe una voluntad política por el 
desarrollo pleno de la infancia. La Convención sobre 
los Derechos del Niño (CDN) entró en vigor en Cuba el 
20 de septiembre de 1991, la cual refrendaba impor-
tantes derechos de la niñez y la adolescencia como 
los derechos a la vida, la educación, el deporte, la sa-
lud, la vivienda y la alimentación saludable. 

La Constitución de la República refrenda que la so-
ciedad y las familias deben brindar especial protec-
ción a la niñez y la adolescencia y garantizar su de-
sarrollo armónico e integral, por lo que su protección 
es una política priorizada y contemplada en la Carta 

Magna. Lo demuestran diversas instituciones como 
los centros de protección a niños, niñas y adoles-
centes y las casas de niños sin amparo familiar, así 
como las campañas de vacunación masivas contra 13 
enfermedades.

Las personas en edad infantil recibieron atención 
priorizada durante el enfrentamiento al coronavirus 
por su vulnerabilidad ante la enfermedad. A princi-
pios de mayo, autoridades del Ministerio de Salud Pú-
blica informaron en Mesa Redonda que ya el 97,7 % 
de la población pediátrica estaba inmunizada contra 
la COVID-19, proceso que continúa en los diferentes 
grupos etarios. 

Con el proyecto del nuevo Código de las Familias, se 
pretende profundizar en los derechos y oportunida-
des de ese sector poblacional. El primer cambio es en 
cuanto al término que se utiliza: personas menores de 
edad o niños, niñas y adolescentes. También se modi-
fi ca el concepto de “patria potestad” por “responsa-
bilidad parental”, para eliminar rezagos de antiguas 
sociedades patriarcales. 

La puesta en valor del interés de los infantes en 
cualquier situación jurídica resulta una muestra 
de esa protección a la niñez y adolescencia, no vis-
tos como objetos ni patrimonio de sus familias, sino 

como sujetos activos de nuestra sociedad, escucha-
dos y atendidos. 

No obstante, varios desafíos restan para avanzar 
en la protección integral de la infancia. La violencia 
hacia niños, niñas y adolescentes sigue existiendo en 
las familias cubanas, en varias direcciones: violencia 
verbal, física, psicológica, incluso sexual con menor 
cantidad de casos identifi cados. 

La comunidad, la escuela y las instituciones aún de-
ben infl uir sobre las crianzas positivas, respetuosas y 
responsables, para prevenir la violencia y contribuir 
al pleno desarrollo de los infantes. 

Asimismo, la equidad de género en la formación de 
niños y niñas desde edades tempranas, la educación 
familiar hacia valores cívicos sobre el cuidado del 
medio ambiente y la conservación del patrimonio, así 
como la alimentación y nutrición seguras y saludables, 
son aún asignaturas pendientes en todos los niveles.

Incluyamos a los niños, niñas y adolescentes en la 
transformación de las sociedades, hagámoslos par-
tícipes de la construcción de un país mejor. No son 
nuestra propiedad, sino nuestra garantía de un futuro 
más sostenible. Que crezcan buenos, sinceros y elo-
cuentes, y sigan queriendo de verdad, es responsabi-
lidad de todas las personas. 
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Acaba de salir de la imprenta un texto 
de Ricardo Muñoz Gutiérrez, que ya había 
visto la luz en los años 2011 y 2013 en dos 
tomos. Nos referimos a Del Camagüey: his-
toria para no olvidar I y II. Esta vez, la or-
ganización no se ajusta al orden anterior, 
lo que hace que un lector avisado hurgue 
para captar el porqué de la nueva ubica-
ción de los textos. 

El autor ha querido apuntar nuevamente 
en la nota A los lectores las razones que en-
contró para justifi car que alguna narración 
no concuerde con otra ya conocida refe-
rida al mismo asunto, y al respecto señala: 
“Puede que el acucioso investigador o lec-
tor especializado encuentre en sus páginas 
algún pasaje que no coincida exactamente 
con otra reconstrucción histórica o no 
comparta  alguna  de nuestras apreciacio-
nes, no nos molesta; contamos estas his-

torias a partir de informaciones —algunas 
contradictorias en lugares, fechas y otros 
detalles— recopiladas en libros, revistas, 
periódicos y documentos en archivos. Nos 
parecieron hermosas y valederas para ser 
recordadas por generaciones...”

Por consiguiente, Del Camagüey: histo-
ria para no olvidar I y II, publicado por la 
editorial Ácana, al igual que en las edicio-
nes anteriores, señaliza sucesos e instan-
tes trascendentes de nuestro Camagüey; 
y anos unge en la necesidad de tener pre-
sente la historia de nuestra provincia para 
comprender mejor la de la nación; as í como 
todo lo que aportó no solo a las contiendas 
libertadoras del siglo XIX, sino, también, en 
la última etapa de la gesta emancipadora 
de la Revolución guiada por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro.

Por Jorge Santos Caballero Ávila (Escritor)

A cargo de Yanetsy León González

4 de junio de 2022Cultura6

Con el eslogan “Más allá de lo 
posible”, la tercera Bienal de Di-
seño 3BDHabana 2022 llegará a 
Camagüey del 8 al 11 de junio, con 
un programa de conferencias, ta-
lleres, exposiciones y un concurso 
en vidrieras de las calles Maceo y 
República. La apertura será el miér-
coles  a las 8:00 p.m. en el Parque 
Agramonte.

La fi lial camagüeyana de la Uni-
versidad de las Artes convoca al 
espacio de Puertas Abiertas del 
Ingreso para el curso 2023, el 21 
de junio a las 11:00 a.m. También 
anuncia que las pruebas serán en 
su sede del 5 al 8 de octubre.

“Estoy medio tristona”, dijo 
Liz Dianelis Barreira Car-
neado al contar de su próxi-

ma salida del elenco de La An-
dariega. Tenía seis años cuando 
entró y anda de camino a los 
quince. Su sentimiento tam-
bién lo hemos visto en otros 
rostros de niños, adolescentes, 
jóvenes, profundamente mar-
cados por la experiencia creati-
va y humana de esta compañía 
infantil de teatro y danza.

Liz habla de seguir adelante, 
con la madurez con que un 
adulto encuentra el sentido a 
nuevos caminos, a pesar de la 
pérdida; aunque ella, como tam-
poco quienes la precedieron, lo-
grará irse del todo de su grupo.

Entre los personajes se lleva 
el de Una cucarachita llamada 
Martina, porque la hizo me-
jor actriz; y enfoca con nitidez 
un sueño propio: “Siempre he 
querido ser pediatra intensi-
vista, pero no me gustaría dejar 
el teatro. Así podré llevar las 
presentaciones a los niños que 
están graves en los hospitales”.

OTRA GENERACIÓN
A Yasmani Figueredo Hernán-

dez, La Andariega también lo 
cambió, desde las primeras au-
diciones en el 2007 cuando es-
taba en la calle Cristo; de ahí se 
ausentó por el Servicio Militar y 
retornó en el 2013, cuando radi-
caba en Triana. De las sedes pre-
fi ere la actual en Independencia, 
por el Parque Agramonte. 

“La Andariega tiene una pro-
fundidad en la cual ha sabido 
llegar siempre a los corazones 
de las personas que están den-

tro, son capaces de lo que dan, 
darlo desde el corazón”, asegura.

Debutó como actor en Gol y ha 
disfrutado roles en la comedia 
musical de calle No pero Sí. Acon-
sejado por la dirección, pasó un 
curso de operador y grabador 
musical. Eso hace sin dejar de lu-
cir en escena. En la apertura del 
Festival Teatrino hizo de director 
de la clínica estomatológica en 
la obra La boca loca.

“El niño transmite mensajes 
extraordinarios. Nosotros cui-
damos que el niño sea niño”, 
destacó Yasmani.

PREMIADOS DE HOY
En el evento provincial Entre 

gestos y palabras, la compañía 
ganó un premio por Un pastel de 
chocolate, y el gran premio por Mi 
mamá tiene una olla en la cabeza, 
en la que María Karla Piñero Ló-
pez y Geyler Morales Ramírez me-
recieron los galardones de actua-
ción femenina y masculina.

Ambos estudiaron en la es-
cuela primaria Renato Guitart y 
cursan la secundaria Inés Lua-
ces, a diferencia de Liz, piensan 
aplicar a las pruebas de teatro 
para entrar a la Academia de 
las Artes Vicentina de la Torre.

En La Andariega, María Karla 
tiene una aspiración: “Quisiera 
hacer Melisa de Érase una vez. 
Entré sabiendo solo cantar, y 
he avanzado por la ayuda de 
mis profesores. Gracias a ellos 
cogí mi gran premio”.

Geyler no esperaba ganar. Re-
sulta curioso cómo valoran el 
proceso de clases, ensayos y fun-
ciones cotidianas, y por encima 
de todo, el tiempo de vida com-

partido: “Estábamos locos por 
que se acabara la cuarentena. 
Las obras son como la vida real, 
pero escritas y un poco falses-
cas. A veces falta público, pero 
siempre hay gente para sentirnos 
bien. Aunque nos vean tres per-
sonas, damos la función como si 
fueran miles”.

DE MADRE E INSTRUCTORES
La madre de Geyler acudió a 

la entrevista en nombre de las 
familias, esforzadas, que se pa-
ran encima del cansancio para 
acompañar el cauce cultural 
de sus hijos. Allí tiene a los dos 
niños. Ensayan de lunes a vier-
nes, y los sábados cuando no 
hay función.

“Mi niño estuvo en gimnasia, 
natación y lucha. Oímos por la 
radio la promoción de audicio-
nes. Lo apoyo porque veo su in-
terés y la seriedad, el amor, la 
confi anza con que se trabaja en 
La Andariega”, contó Gelanys 
Ramírez Cámbara, profesora de 
Educación Física en la escuela 
especial Ignacio Agramonte.

Los especialistas reconocen 
la infl uencia de la familia y la 
responsabilidad de los afi cio-
nados. Por eso, la instructora 
de teatro Esmeralda González 
Suárez enfatiza: “El resultado es 
montar con calidad una obra, 
que el espectador se vaya emo-
cionado y el padre se sienta or-
gulloso de su niño”.

Ella y su colega de artes plás-
ticas, Anyel Corredera Cruz, 
recibieron la Distinción por la 
Educación Cubana. Oriundo de 
Fomento, hace de la visualidad 
de La Andariega un espectáculo 
en sí mismo.

“Pasa algo, tenemos funcio-
nes, damos talleres de verano, 
vamos a las comunidades, pero 
hay como un distanciamiento 
del público. Ha disminuido el 

trabajo de los instructores en 
las escuelas. Hace falta pro-
mocionar el arte”, señala Anyel, 
que de atrezzista pasó a profe-
sor de actuación y asistente de 
dirección.

EL DIRECTOR
El tiempo, el teatro hace que 

Leonardo Richard Rodríguez 
descorra el telón de su timidez 
para conversar. El 23 de marzo 
celebró los 26 años del grupo 
fundado con Luis Orlando An-
túnez Zayas, Bambino.

—Relátame breve tu gran 
historia 

—Dos creadores con el porve-
nir por delante deciden aventu-
rarse. Coinciden en las puertas 
de un teatro con niños que tie-
nen sus mismos sueños. Se qui-
tan los zapatos para una trave-
sía más cómoda y comienzan a 
caminar. Las difi cultades en el 
comienzo, por la falta de recur-
sos y de una sede, conllevaron 
al teatro callejero.

—¿Cuál ha sido tu mayor 
aprendizaje como dramaturgo?

—Es muy saludable la rela-
ción directa del director y el 
dramaturgo; y un reto porque 

cambian las generaciones, los 
contextos, y nosotros creemos 
en la política de repertorio con 
obras al día.

—Defi endes un proyecto con 
afi cionados, etiqueta que a ni-
vel de mentalidades cuelga el 
cartelito injusto de “arte me-
nor”. ¿Por qué insistes?

—A veces, en solitario, me 
pongo a pensar en cómo es 
posible que uno no desista. 
No encuentro respuesta. La 
Andariega ha logrado sobrevi-
vir por ese quehacer de cada 
generación de creadores que 
convierte lo proyectado en una 
carrera de relevos, y de avance 
hacia un mismo objetivo.

—¿Qué identifi cas como los 
retos actuales?

—Están precisamente en las 
nuevas generaciones, y las fa-
milias. La sobreprotección por 
una parte y la sobreexposición 
por otra, ante lo negativo que 
nos rodea. El uso irracional de 
las tecnologías ha infl uido en 
la falta de imaginación en los 
niños, y ha difi cultado un en-
tendimiento con el contexto 
creativo actual. 

—¿A qué aspira hoy La 
Andariega? 

—A mantenernos activos en 
nuestra labor, seguir convo-
cando al público, continuar con 
las temporadas. Aspiramos a 
participar en el Festival Inter-
nacional de Artes Escénicas 
para Niños, en Toyama, Japón. 
Aplicamos con la obra A las 3 de 
1 vez. Desde el 2019 fuimos se-
leccionados por la Asociación 
Internacional de Teatro Ama-
teur en Cuba. Somos los únicos 
de Latinoamérica. Que se mate-
rialice no depende de nosotros. 
Debemos mirar hacia un mismo 
horizonte como se suele hacer 
en Cuba cuando se trata de un 
interés común.

La Andariega
• Esta compañía ha sido seleccionada para participar en un festival en Japón, previsto del 30 de julio 
al 4 de agosto. De concretarse el viaje, sería el primer grupo fuera de La Habana, que accede a eso. 
Además, representaría a la región de América Latina. En el fondo de esta noticia hay un sedimento 
de trabajo, de entrega, de amor, de virtudes  cultivadas desde el arte



CUATRO CAMAGÜEYANOS A JUEGOS DEL 
CARIBE

Cuba participará del 29 de junio al 3 de 
julio en los I Juegos del Caribe Guadalupe 
2022 con una delegación de alrededor de 
70 atletas en la que se incluyen cuatro hijos 
del Camagüey. Hansel Aguilera, de futsal, 
y los representantes del atletismo Daily 
Cooper (800 m), Hansel Abreu (1 500 m) y 
Maikel Vidal (salto largo), componen la lista 
de jóvenes deportistas que defenderán la 
bandera de la estrella solitaria. Además de 
estos deportes, en la cita se competirá en 
ciclismo de ruta, netball, judo, baloncesto 
3X3 y natación. 

ROMÁN Y OTRA CLASE PREMIADA
El camagüeyano Román Serguera mere-

ció el tercer lugar en el zonal oriental del 
festival nacional de la clase de Educación 
Física. El profesor de la enseñanza secun-
daria de la escuela Javier de la Vega impar-
tió una clase sobre Béisbol 5 en el evento 
organizado en Santiago de Cuba. En años 
anteriores, Serguera alcanzó dos primeros 
lugares en estos certámenes, por lo cual 
resultó seleccionado mejor profesor de 
Educación Física de Cuba en 2018. 

YOENLIS Y LA CRUZ BRILLARON EN MAYO
Los boxeadores Yoenlis Hernández y Julio 

César La Cruz quedaron elegidos como los 
mejores atletas camagüeyanos en el mes 
de mayo por parte del Círculo de Cronistas 
Deportivos Gustavo Tomeu Riverón. Ambos 
púgiles debutaron ofi cialmente en compe-
tencias profesionales con contundentes 
nocaos sobre peleadores mexicanos. La 
prensa especializada y los técnicos de la 
Dirección Provincial de Deportes también 
reconocieron al equipo femenino de volei-
bol de Camagüey que ganó la medalla de 
plata en el Campeonato Nacional de pri-
mera categoría. 

Texto y Fotocopias 
Oreidis Pimentel Pérez 
(colaborador) 

Menudos hombreci-
llos los jinetes de 
carrera. Tienen que 

ser así para que a menor 
peso, según las consabidas 
leyes físicas, el corcel Árabe 
o Pura Sangre gane metros 
como saeta contra el viento. 

Un buen día nos avisa-
ron de un viejecillo otrora 
ganador de laureles en 
Marianao y en el Oriental 
Park, pero su estado fí-
sico ya no le acompañaba. 
Allá cerca del gran árbol 
del reparto La Mosca en-
contré a Fermín Álvarez 
Rey, sobrevivía gracias a 
la ayuda de los vecinos y 
aún guardaba una exqui-
sita caja con más de medio 
centenar de fotos y photo 
fi nish de competencias en 
los hipódromos habaneros 
¡Cuánta belleza en las bes-
tias, cuánto músculo antes 

de llegar a la meta! Ahora 
pienso en la película es-
tadounidense del caba-
llito ganador Sea Biscuit, 
aunque entonces el jockey 
Fermín solo me contó, en-
trecortado, de su potranca 
preferida Maicájar, o de 
Rosilla en los racing de 
invierno. No pude hacer la 
entrevista, el protagonista 
había caído de bruces y 
se había dañado tanto su 
rostro que entre   vendas 
poco podía relatar.

Sí vi sus documentos. 
Nació el 11 de enero de 
1911 y gracias al juez Luis 
Stewart comenzó a cuidar 
caballos de un tal Grijalbo. 
Dicen que un potro cerril 
puede costar miles, luego 
viene la doma y carrera 
hasta los 18 meses y a 
los tres o cuatro años del 
equino, carreras cortas 
para llegar después a las 
dos millas. Los pura san-
gre nacen para correr, los 
jockey para hacerlos par-
tir al éxito. 

El éxito encima de la 
yegua Villaviciosa el 13 
de enero de 1957, el po-
tro Poseidón por una 
cabeza, una nariz en el 
Oriental Park… Fermín se 
llenaba de coronas y ví-
tores. Chorros de dinero 
en las apuestas. De ser de 
los jinetes más pobrecitos 
devino en uno de los más 
ricos, premios de 4 000 a 
6 000 pesos entre cascos, 
belfos y barro en el cir-
cuito marianense desde 
1942 (lo demolieron en 
1966). En Camagüey tam-

bién galopó en los campos 
de Talleres Ferroviarios. 
Hice copias a las instantá-
neas, sin embargo también 
la tecnología traiciona y las 
copias digitales pasaron a 
mejor vida ¿Adónde esta-
rán ahora las originales?

“¿Qué Fermín anda así?”, 
mi tío se preguntó porque 
lo conocía de los años 50, 
de cuando se codeaba con 
la burguesía camagüe-
yana tras famosas galopa-
das. Gozó de los mejores 
vinos y placeres, no quiso 
irse a Estados Unidos, 
tuvo hijos, pero extrañas 
y fatales causas, de esas 
del juego y las apuestas, 
lo hicieron tomar solita-
rios derroteros en la vejez. 
“Las cosas de la vida”, tan 
solo balbuceó.

Luego intenté volver a 
donde él, pero fue muy  
tarde, ya lo habían inter-
nado en el asilo de an-
cianos de Nuevitas y poco 
tiempo pasó hasta su fa-
llecimiento. Siempre será 
el jockey a quien jamás 
entrevisté.

El jockey que no entrevistéSenda
de Gloria

Torneo Clausura tendrá a unos Miuras reforzados

Este jueves el salón de 
protocolo del Palacio de 
los Deportes Rafael For-

tún Chacón, de esta ciudad, 
acogió el congresillo técni-
co del Torneo Clausura de la 
106 Liga Nacional de Fútbol, 
en el que los ocho equipos se 
reforzaron para luchar por el 
título de Cuba.

Con la presencia de los comi-
sionados provinciales y direc-
tores técnicos se efectuaron 
las cinco rondas de solicitud 
de refuerzos. Comenzó San-
tiago de Cuba, campeón del 
Torneo Apertura, conjunto que 
pidió al estelar avileño Asmel 
Núñez y declinó las opciones 
en el resto de las oportunida-
des. De hecho, solo Cienfue-
gos y Villa Clara tomaron cinco 
efectivos.

José Manuel Morejón, DT de 
los Miuras, adquirió en la pri-
mera vuelta al goleador gran-
mense Ruslán Batista, con la 
idea de hacer más efectivo el 
ataque. En las siguientes tres 
rondas demandó los servicios 
del mediocampista Orisbel 

Leiva, el lateral derecho Grei-
ber Palma y el portero Anoide 
Sardiñas, todos de Ciego de 
Ávila, y no ejerció su turno en la 
quinta ronda. 

“Con estas elecciones apun-
talamos las posiciones que ne-
cesitábamos con varios de los 
jugadores que teníamos pre-
seleccionados. Nuestra plan-
tilla es muy completa, pero 
estos muchachos le darán más 
profundidad para un evento 
que exige tener variedad de 
opciones disponibles. Consi-
dero que con ellos seremos 
más competitivos y podremos 
optar por las medallas”, dijo a 
Adelante.

En la reunión, el jefe de com-
peticiones de la Comisión Na-
cional de la disciplina, José 
Yulier Herranz, socializó un 
informe con los principales 
problemas surgidos durante el 
Torneo Apertura para que no 
se repitan. Los organizadores 
aclararon que el ganador del 
Clausura será nombrado ofi cial-
mente como campeón cubano 
en 2022. También hubo espacio 

para analizar los incidentes ar-
bitrales, aprobar el reglamento 
de la competencia y reafi rmar 
el compromiso del balompié 
criollo con el enfrentamiento 
de todo tipo de violencia den-
tro y fuera del deporte.  

Oliet Rodríguez, presidente 
de la Asociación de Fútbol 
de Cuba, felicitó a los repre-
sentantes de las escuadras 
clasificadas para la lid y les 
convidó a aumentar la cali-
dad del evento, incluso más 
allá del terreno de juego. 
“Tenemos que ganar en or-
ganización, responsabilidad 
y nivel técnico para que el 
pueblo disfrute de un mejor 
espectáculo. La Asociación, 
las autoridades del Inder y 
el Gobierno hemos apostado 
por mantener nuestros tor-
neos en medio de las difíci-
les condiciones económicas 
del país para seguir desarro-
llando nuestro fútbol. Este 
esfuerzo debe verse reflejado 
en las canchas y en un futuro 
cercano en la televisión na-
cional”, dijo el directivo. 

Para concluir se conformó 
el calendario ofi cial del tor-
neo que comenzará en cuatro 
estadios del país el venidero 
10 de septiembre. En la pri-
mera fecha, Camagüey visitará 
a Guantánamo con el propó-

sito de sumar tres puntos y así 
comenzar con el pie derecho. 
También chocarán santiague-
ros vs. tuneros, cienfuegueros 
vs. habaneros y artemiseños vs. 
villaclareños.
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Con la llegada del granmense Ruslán Batista, Camagüey se convierte en el 
único elenco del país con dos hombres que superan los 100 goles en la Liga, 
pues el capitán Armando Coroneaux será uno de sus socios en la delantera. 

4 de junio de 2022 Deportes 7
A cargo de Félix Anazco Ramos



Por Eduardo Labrada Rodríguez
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

La preservación de lugares con valor 
natural y paisajístico en las ciuda-
des y su entorno resulta un aspecto 

cada vez más prevaleciente en las so-
ciedades actuales. La adecuada aten-
ción a la hora de ejecutar proyectos 
urbanísticos garantiza ventajas para el 
buen desarrollo integral de sus habi-
tantes, posibilitando espacios saluda-
bles para el descanso y disfrute espiri-
tual y cultural.

Los parques urbanos, conocidos 
como parques públicos o municipales, 
se ubican principalmente en los nú-
cleos de los pueblos y ciudades con la 
característica esencial del libre acceso 
para todos los visitantes.

Entre otros benefi cios, proporcionan 
a las personas la oportunidad para la 
interacción con la naturaleza y realizar 
actividad física, por lo que una de las 
estrategias de prevención que reco-
miendan las organizaciones internacio-
nales de la Salud consiste en aumentar 
la accesibilidad de las personas a di-
chos sitios para incentivar la práctica 
de ejercicios, algo determinante en 
Cuba dado el aumento del sedenta-
rismo y el acelerado 
envejecimiento de la 
población.

CASINO CAMPESTRE: 
ALGO MÁS QUE UN 
PARQUE

Actualmente la ciu-
dad de Camagüey, a 
pesar de sus más de 
300 000 y tantas per-
sonas, con densidad 
de población sobre 
los 293 habitantes por 
kilómetro cuadrado, 
posee un solo parque 
con características de 
espacio verde urbano, 
ya que las restantes áreas recreativas 
similares: parque de diversiones Camilo 
Cienfuegos, Parque Botánico, Orquidea-
rio y El Lago de los Sueños, son espacios 
de estancia limitada o con prevalencia 
de la actividad económica.

El Casino Campestre, con sus 26 hec-
táreas y titulado desde 1916 Parque 
Gonzalo de Quesada Aróstegui, no es 
solo un emblemático espacio verde de 
la ciudad, sino además el mayor par-
que urbano del país y uno de los más 
antiguos, con casi dos siglos, lo que le 
aporta una destacada presencia en el 

patrimonio de la urbe como parte de la 
historia de generaciones de lugareños.

El terreno ocupado por el Casino Cam-
pestre se extiende sobre una llanura 
húmeda, con altura media de 80 metros 
sobre el nivel del mar, enclavado en la 
cuenca central del río Hatibonico. El 
manto freático allí se halla entre los dos 
o tres metros de profundidad, por lo que 
la humedad es permanente cerca de la 
superfi cie, lo que, unido a las corrien-
tes de agua que le contornean, junto a 
sus sedimentos aluviales, favorece un 
microclima agradable al arbolado y a la 
ciudad. Ello permite que las brisas, por 
lo general procedentes del norte, el no-
reste y el este, refresquen las áreas den-
samente pobladas del Centro Histórico 
de Camagüey.

Hermosea más la zona la presencia 
del Parque Zoológico, con 3.2 hectáreas; 
posee una diversa muestra de la fauna 
llegada desde diferentes ecosistemas 
del país y otras latitudes, y un aula al 
aire libre de las Ciencias Naturales, con 
alrededor de 46 especies en más de 200 
ejemplares.

Sin embargo, el Casino Campestre re-
sulta mucho más que ese espacio de 
jardines, avenidas y fronda boscosa. 
Deviene a la vez museo histórico siem-

pre abierto a través de un catálogo de 
memorias levantadas en sus áreas ver-
des, como el neoclásico conjunto de 
bronce y granito italiano, dedicado al 
patricio Salvador Cisneros Betancourt; 
el moderno homenaje a la Campaña de 
Alfabetización; la emblemática glorieta, 
copia de la situada en el palacio de la 
reina María Luisa, en Madrid; la estatua 
al Soldado Desconocido, y el monu-
mento a los pilotos españoles Barberán 
y Collar.

No podemos olvidar, por supuesto, el 
primer monumento plantado en Cuba a 

la conclusión de la guerra por la inde-
pendencia, la ceiba sembrada el 20 de 
mayo de 1902.

Además, el Casino Campestre se en-
cuentra insertado al centro de un 
conjunto urbano de obras viales y ar-
quitectura de distintos períodos, ex-
ponentes de variados estilos, desde el 
colonial al art noveau, art deco, neoclá-
sico y ecléctico, a las más modernas 
concepciones.

APROVECHEMOS LO QUE TENEMOS DEL 
PAISAJE

Si tenemos en cuenta el total de po-
blación y el conjunto de las áreas ver-
des recreativas dentro del perímetro 
urbano, estas son apenas 38, o sea, hoy 
disponemos de 1.3 metros cuadrados 
por habitante, cinco veces menos espa-
cio que lo normado por la Organización 
Mundial de la Salud para centros urba-
nos como el nuestro.

Con esta situación por delante, y a pe-
sar de las numerosas plazas, callejones, 
salas, sitios polivalentes e instalacio-
nes, como el propio Recinto Ferial, se 
ha insistido por facilismo o ignorancia 
en agredir a la naturaleza de nuestro 
Parque Mayor, al introducir allí concen-
traciones populares, bailables, eventos 
deportivos y ferias de todo tipo que 
atentan de manera lastimosa contra 
la fl ora y fauna del Casino Campestre. 
Desoyen así la protesta de biólogos y 
naturalistas, y de una población que ra-
zona y bien sabe la degradación que de 
forma silenciosa sufren sus árboles y el 
mundo animal que allí tiene refugio.

Con independencia de la degradación 
que padece la arbolada debido a escasa 
atención y maltrato, la fl ora y la fauna 
del Casino Campestre vive el perma-
nente estrés causado por la contamina-
ción sónica que, además, ahuyenta aves 
que encontraban allí dónde nidifi car; 

mientras las aguas infestadas del río Ha-
tibonico y el arroyo Juan de Toro, trans-
formadas en zanjas de vertederos al aire 
libre, le enferman desde las raíces.

En la monumentaria histórica y via-
les, incluyendo conjuntos escultóricos, 
fuentes y calles interiores, no ha dejado 
de manifestarse el vandalismo, como el 
caso de la magnífi ca estatua dedicada a 
las madres, develada en  junio de 1925, 
pero desaparecida con impunidad du-
rante un programa de restauración du-
rante la década de 1980. Igual suerte 
corrió alguna vez la atractiva fuente del 
cisne, ahora recuperada, y no puede 
quedar en el olvido la inopinada trans-
formación del puente sobre el arroyo 
Juan de Toro, obra clásica del art noveau 
camagüeyano, diseñado y construido 
durante 1920 por el arquitecto Ignacio 
Eduardo Agramonte Simoni.

Desapareció el merendero infantil Los 
Taínos, construcción de horconadura y 
guano, enclavado aledaño al parque de 
arena e inaugurado el 12 de enero de 
1966. Hoy se encuentra en peligro por 
abandono el árbol simbólico sembrado 
durante la primera visita de una delega-
ción diplomática del continente asiático 
al Casino Campestre, el 24 de julio de 
1966. En igual situación está el Árbol de 
la Amistad, majagua sembrada el 3 de 
agosto de 1997 por 131 delegados proce-
dentes de Francia, Cabo Verde, Belarús, 
Panamá, Guinea Bissau, Malawi y Cuba 
que visitaron la ciudad de Camagüey en 
ocasión del XIV Festival Mundial de la 
Juventud y los Estudiantes.

A pesar de la suma del Casino Cam-
pestre al patrimonio de la ciudad, poco 
se aplica en disciplina lo mucho que se 
ha legislado en materia de protección 
ambiental y respeto ciudadano. Ello 
inclina la balanza hacia la degrada-
ción ambiental de la fl ora y la fauna a 
causa de contaminación sónica, estrés 

vegetativo, éxodo de 
especies, reproducción 
disminuida, prolifera-
ción de enfermedades, 
aumento de parásitos, 
y mermas de edad de 
supervivencia. Urge 
que instituciones y or-
ganizaciones vincula-
das al medio ambiente 
en cualquiera de sus 
dimensiones alcen sus 
voces para preocu-
parse y ocuparse del 
siempre soñado pul-
món verde de nuestro 
Camagüey.

Cómo llevamos el Casino Campestre a la extinción

Lo que sucede cuando 
se piensa tarde 

Permítanme recordar que existe una 
antigua máxima referida a personas 
que piensan bien, pero tarde. Con 
entusiasmo se acogieron por el Go-
bierno de la provincia en la década 
de 1980 los estudios y recomenda-
ciones del Instituto de Planifi cación 
Física y la Academia de Ciencias de 
Cuba. Al realizar un amplio trabajo 
acerca de los problemas de preser-
vación de los valores naturales y 
paisajísticos y su posible utilización 
para fi nes recreativos en la ciudad 
de Camagüey, aprobaron dos impor-

tantes y entonces realizables pro-
yectos: el rescate del balneario de 
las aguas termales de Camujiro (11 
km al sur) y el parque natural en la 
loma de El Cerro (entonces área pro-
tegida por constituir la mayor altu-
ra dentro de la ciudad, 116 metros, 
con extenso bosque a orillas del río 
Tínima). Fueron tantas las vacila-
ciones que al cabo el balneario se 
convirtió en una vaquería y El Cerro 
quedó ocupado por una complicada 
comunidad. Cuando se recapacitó 
y se anotaron las ventajas sociales 
y económicas —incluso de alcance 
turístico—, de la explotación de las 
aguas termales, ya era tarde debido 
a una degradación incontrolable.


